
会  議  録（要旨） 

会 議 名 

（付属機関等名） 
令和６年度第１回丹波市障がい者スポーツ推進委員会 

事 務 局 （担当課） まちづくり部 文化・スポーツ課 スポーツ推進係 

開 催 日 時 令和６年６月４日（火）午後２時～午後３時 30分 

開 催 場 所 丹波市立春日住民センター 大会議室 

 

出 

 

席 

 

者 

委 員 
出席委員：森島美幸、永田久美子、西山優香、伏田淳、髙橋典子、

平岡瑞姫、由良拓、梅田政義、石塚和彦 

指 導 者  

事 務 局 
まちづくり部 文化・スポーツ課 課長 木村成志 

まちづくり部 文化・スポーツ課 スポーツ推進係 細見裕樹 

傍聴の可否 可・不可・一部不可 傍聴者数 ０人 

傍聴不可・一部不可の

場合は、その理由 

 

会 議 次 第 

報告事項 

（１）昨年度の協議内容等について 

 

協議事項 

（１）委員長及び副委員長の選出 

（２）「令和６年度丹波市ふれあいスポーツの集い」の開催について 

①周知方法について 

②協力依頼について 

③課題について 

④開催方式について 

（３）障がい者スポーツの推進について 

（４）第２回丹波市障がい者スポーツ推進委員会について 

その他 

会 議 結 果 

 

審議経過のとおり 



1 

 

審 議 経 過 

事務局 

 

 

事務局 

 

事務局 

 

 

 

全員 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【開会】 

 ・欠席3名 （酒井委員、合田委員、山田委員） 

 

【あいさつ】 まちづくり部 文化・スポーツ課 課長 木村成志 

  

【自己紹介】 

 

 

 

名簿順に自己紹介。  

 

【報告事項】 

 （１）昨年度の協議内容等について 

   令和５年度の障がい者スポーツ推進委員会の活動を報告。 

   コロナウィルスが5類に移行して、４年ぶりに人数制限のない「ふれあいスポーツの

集い」を開催したことを説明。 

    

（意見・質問なし） 

 

【協議事項】 

 

 

（１）「令和６年度丹波市ふれあいスポーツの集い」の開催について 

   日時：令和６年10月１日（火） 

   会場：三ッ塚ふれあいセンター愛育館又は柏原住民センター 

① 周知方法について 

広報誌、チラシ（各支所、住民センター、社会福祉協議会）、 

ホームページ、案内（施設、団体、学校、くすの木学級）、 

防災無線、丹波市公式フェイスブック 

       期間：７月中旬～８月末まで 

② 協力依頼について 

       丹波市ボランティア協会、丹波市スポーツ推進委員会、ひょうご障害者スポ

ーツ指導者協議会丹波地域委員会、丹波市民生委員会、看護学校 

     ③ 課題 

       これまで会場として利用してきた愛育館は老朽化により、令和7年度以降使 

用出来ないため別会場を検討する必要がある。 

     ④開催方式について（案） 

      ・愛育館で昨年と同じ形式で開催。 

      ・柏原住民センターアリーナで開催（芝生広場でモルック等屋外競技を含む） 

      ・柏原住民センターアリーナで屋内競技のみで開催。 
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事務局 

 

 

 

委員 

 

 

事務局 

 

委員 

 

 

事務局 

 

 

委員 

 

委員 

 

 

事務局 

 

 

委員 

 

 

委員 

 

 

 

 

事務局 

 

 

委員 

 

 

 

事務局 

 

 

委員 

 前年度最後の会議で、開催場所を愛育館か柏原住民センターアリーナ令和6年第1回会

議で決めることになりました。 

 別紙のとおり開催案内を事務局で用意しましたので意見をお願いします。 

 

 丹波市で一番広い体育館は愛育館になりますが、次に広いのはどこでしょうか。 

 

 

 2番目に広いのは柏原住民センターアリーナです。 

 

 参考までにその次に広い体育館はどこになりますか。 

  

 

 正確にできていませんが春日体育センターか青垣住民センターアリーナだと思いま

す。 

 

柏原住民センターアリーナには空調が設置されている点は良いと思います。 

 

 愛育館は令和7年度以降利用できないのでしょうか。 

 

 

 令和7年度以降の予定は正式に決まっていません。 

 令和6年度内は利用できることになっています。 

 

今後愛育館以外の体育館を利用しなければならないのであれば、今年度試しに柏原住

民センターアリーナで行ってみてこれからの開催方法を検討するのはどうでしょうか。 

 

柏原住民センターアリーナの案で屋外競技も含まれているが、その場合は移動時間を

十分とる必要があると思います。 

種目を4種類から3種類に減らす等調整してはどうでしょうか。 

また過去2年と同じように午前のみの開催でしょうか。 

 

午前のみで計画を立てております。 

そとの種目の採用についてはいかがでしょうか。 

 

以前は外の種目も含めて3コマ区切りで行っていたこともありました。 

外の競技は休憩時間を含めて長めにとるか選択性にするなど方法があると思います。 

設営の面でも屋内で2種目であれば、十分スペースを確保出来ると思います。 

 

昨年度から休憩時間を5分から10分に延長しており、特に不満等はなかったので今年

度も10分は設ける予定です。 

 

車いす利用者の事を考慮すると難しいと感じられるが、難しいことに取り組むのは参
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事務局 

 

委員 

 

 

 

 

事務局 

 

 

委員 

 

 

委員 

 

 

 

委員 

 

 

委員 

 

 

 

事務局 

 

委員 

 

委員 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

加者も支えるボランティアにとっても良い経験になります。 

これまでより多くのボランティアに協力してもらえれば安全に移動出来ると思いま

す。 

昨年度は市内の高校にボランティア依頼をしていましたが、今年も依頼予定ですか。 

 

昨年依頼した時に平日は授業を優先する理由で断られたため予定はしていません。 

 

時間については特別支援学校の登校時間を考慮して10時から競技開始というスケジ

ュールになった経緯があります。 

修学旅行の時期と重なり近年は参加が難しかったようですが、今年度は参加を考えて

おられますか。 

 

令和5年度の第3回会議では、修学旅行にいく学年以外の生徒で参加を検討してみると

言われていました。 

 

 開始時間を早めることは難しいでしょうか 

 

 

 就労支援事業所も朝は作業所に集まってから準備をして出発となるので、時間を早め

ると参加しづらくなります。 

 終了時間が延びるのは対応可能です。 

 

 外の種目を採用するかどうかでスケジュールが変わってくるので、まず愛育館か柏原

住民センターアリーナどちらにするか先に決めてはどうでしょうか。 

 

 多数決で決めてはよろしいでしょうか。 

 

 ―委員全員の同意があり、多数決によってか柏原住民センターアリーナに決定― 

 

 外の種目を採用はどうでしょうか。 

 

 参加者に1人ずつ補助ができればよいですが、人員的に難しいように思います。 

 

 事業所の職員も2人以上はいく予定ですので、事業所から参加者の移動については大

丈夫だと思います。 

 

 これまで丹波市スポーツ推進委員は競技の補助を担当していましたが、介助の担当と

して協力するという方法もあります。 

 また高校の生徒にも参加は難しいと言われましたが、一度声かけしてはどうでしょう

か。 

 ふれあいスポーツの集いのような交流の機会は参加者とボランティアそれぞれにと

って良い経験になりますので。 
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事務局 

 

 

 

 

事務局 

 

委員 

 

事務局 

 

委員 

 

 

 

委員 

 

事務局 

 

委員 

 

委員 

 

 

事務局 

 

 

委員 

 

事務局 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 今年度も市内の高校に依頼してみます。 

 また屋外の種目を採用する予定でよろしいでしょうか。 

 

     ―委員全員同意― 

 

 採用する種目についてご意見をお聞かせください。 

 

 丹波市でモルックは何セット保有していますか。 

 

 現在5セット備品として保有しています。 

 

 去年事業所から参加された方からは、１コマ20分だと物足りないと思われた方が多か

ったです。 

 ゆっくり楽しめる内容が良いと思います。 

 

 去年の大会は時間通り終われましたか。 

 

 去年の大会は12時15分終了を予定していましたが、少し早く終了しました 

 

 屋外競技を採用するのであれば3種目をゆっくりとやる方が良いと思います。 

 

 3種目であれば、屋外競技を1種目と室内競技を2種目にして各休憩時間を15分ずつと

るようにしていただきたいです。 

  

 屋内の1種目は候補にモルックとフライングディスクを挙げていますが、どちらがよ

いでしょうか。 

 

 モルックは本来屋外で行う競技なので、楽しんでもらえると思います。 

 

 モルックであれば、事務局でチーム数分用意可能です。 

 屋外種目はモルックを採用してはどうでしょうか。 

 

―委員全員同意のためモルック採用に決定― 

 

 屋内競技についてはパラスポーツとして有名なボッチャは採用した方が良いと考え

ます。 

  

     ―委員全員同意のためボッチャ採用に決定― 

  

 去年の大会後に参加者から卓球バレーが参加者通しの交流が出来て楽しかったとい

ってもらいました。 

  



5 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

委員 

 

委員 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

委員 

 

 

 

 屋内競技でボッチャ以外に卓球バレーと囲碁ボールが候補となりますが、多数決で決

めるのはどうでしょうか。 

 

―委員全員の同意があり、多数決によって卓球バレーに決定― 

  

 「以上の競技により令和6年度丹波市ふれあいスポーツの集いは柏原住民センターア

リーナで屋外競技モルック、屋内競技にボッチャと卓球バレーの3種目行うことに決定」 

 

（３）障がい者スポーツの推進について 

 兵庫県で毎年開催しているのじぎくスポーツ大会に丹波市から出場する選手のサポ

ートとして関わっていますが、参加者は阪神地域に偏っている状況です。 

 丹波市からももっと出場選手選手が増えたら良いなと考えています。 

 来年の全国大会は滋賀県が会場となり、丹波市からの参加もしやすいと思うので市か

らの周知をお願いしたいと思います。 

 

 丹波市で定期的に障がい者スポーツを行っている場所はありますか。 

 

 現状はない状況で、定期的に活動ができる場所の必要性を感じています。 

 市の施設を無料開放してもらうなど、方法を考えています。 

 その中で今年から始めた試みとしてスポーツクラブ21氷上東でボッチャのチームを

作って定期的に活動出来るように事業を進めています。 

 

 スポーツ推進の観点からは、丹波市内のスポーツ施設は健常者が主体で利用している

状況で、障がい者スポーツへの関心やニーズを把握できていません。 

 事業所や施設でボッチャなどに取り組んでいる方が先ほど言われたスポーツ21の活

動に参加するような流れができれば良いと思います。 

 現状丹波市ではふれあいスポーツの集いなどのイベントはありますが、持続的に活動

ができる場所がないので障がい者スポーツ推進委員会で改善していきたいです。 

 

 事業所の利用者でもボッチャが好きでやりたい方は多いですが、活動場所がなく事業

所内でレクリェーションとして行うぐらいなので活動場所があれば参加したいと思う

人は多いと思います。 

 ただ利用者が普段移動手段に利用しているお出かけサポートは時間帯の制限がある

ので、土曜日の日中か平日でないと参加しづらいという問題があります。 

 

 ふれあいスポーツの集いの簡易版を定期的に行えればと思いますがどうでしょうか。 

 

 

 障害のある方がスポーツを始めるのには、個人の熱量と行動力がないと実現できない

状況です。 

 少しでも負担のなくスポーツが行える環境を作っていかなければならないと思いま

す。 
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委員 

 

 

 

委員 

 

 

委員 

 

 

 

 

委員 

 

 

事務局 

 障害を持たれた方でも気軽に参加出来るスポーツイベントなどの整備も必要だと考

えています。 

 障がい者のみを対象としたイベントだと普及していかないと思います。 

 

 先ほど土曜日が参加しやすいと言いましたが定期的にイベントが開催されるのであ

れば事業所の行事として参加するという方法も考えることができます。 

 

 社会福祉協議会にも市内の小中学校からボッチャを教えてほしいという依頼があっ

て時には私たち職員が教えに行くこともあります。 

 また民生委員でも障がい者部会というものがありその中でパラスポーツについての

研修も行っています。 

 

 丹波市で住んでいる障害を持たれた方がスポーツ活動に参加する上で障壁となって

いることがあれば知りたいです。 

 

 第2回の会議までに調査して報告いたします。 

 

 

（４）第２回丹波市障がい者スポーツ推進委員会について 

＜開催予定＞ 

日時：令和６年９月３日（火）14：00～ 

会場：春日住民センター 

 

６ その他 

 講演会のお知らせ「私たちの人生～地域で生きる～」 

 開催日時：6月15日（土）13：30～ 

 講演内容「障がい者として生まれ、家族からの自立まで」 

     「24時間介護で生活してきた経験談」 

     「制度を正しく理解して地域で生きる」 

 主催：一般社団法人One Three 

 後援：丹波市、丹波市議会 

 

７ 閉 会 

 

【閉会あいさつ】 

 

 


